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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante

• Per risalire al nominativo di un sostantivo di terza declinazione occorre tener presente che l’unione 
diretta del tema alla desinenza causa fenomeni fonetici di vario tipo.

• I sostantivi di terza declinazione vengono quindi suddivisi, in base al loro tema, in gruppi che 
presentano gli stessi fenomeni fonetici.

Osserviamo come si comportano i temi in:

• 1 | nasale (-ν-);

• 2 | liquida (-λ-, -ρ-);

• 3 | sibilante (-σ-).
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante
1 | Per risalire al nominativo di un sostantivo con tema in nasale occorre:

A | isolare la desinenza per ottenere il tema nominale

B | inserire la desinenza 
del nominativo

B1 | assente (zero) allungare la vocale del 
tema

B2 | sigmatica eliminare -ν- e 
allungare la vocale del 

tema

ἡγεµόνος ἡγεµόν- / -ος ἡγεµον- + / * ἡγεµον ἡγεµών
ῥινός ῥιν- / -ός ῥιν- + -ς * ῥινς ῥίς
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante

Per risalire al nominativo occorre:

Διὰ τὴν χιόνα οὐκ ἔστι χειµῶνος τοὺς ἀργοὺς ἐργάζεσθαι.
A causa della neve, in inverno, non è possibile lavorare i campi.

χιον- / -αA | isolare la desinenza

B1 | inserire desinenza zero

χιον- + /

allungare la vocale 
del tema

χιών 
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante

Per risalire al nominativo occorre:

Λέγουσι τῶν θαλαττίων δὲ ζῴων ἡµερώτατον εἶναι δελϕῖνα.
Dicono che, tra gli animali marini, il delfino è quello più docile.

δελϕῖν-αA | isolare la desinenza

B2 | inserire la desinenza
sigmatica

δελϕιν- + -ς

eliminare -ν- e 
allungare la vocale 

del tema

δελϕίς
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante
2 | Per risalire al nominativo di un sostantivo con tema in liquida occorre:

A | isolare la desinenza per ottenere il tema nominale

B | inserire la desinenza 
del nominativo

che spesso è assente (zero)

che può essere 1 | breve 
2 | già lunga

ῥήτορος ῥήτορ- / -ος ῥητορ- + / *ῥητορ ῥήτωρ
δωτῆρος δωτῆρ- / -ος δωτηρ- + / δωτῆρ 

C | allungare la vocale 
del tema
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante

Per risalire al nominativo occorre:

Ἀστέρων γέµει ὁ οὐρανός.
Il cielo è pieno di stelle.

A | isolare la desinenza ἀστέρ- / -ων

B | inserire la desinenza 
del nominativo

assente (zero) ἀστερ- + /

ἀστερC | allungare la vocale 
del tema

ἀστήρ
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante

Per risalire al nominativo occorre:

Ὀνοµάζουσιν Μιλτιάδην τὸν τῆς Ἑλλάδος σωτῆρα.
Chiamano Milziade il salvatore della Grecia.

A | isolare la desinenza σωτῆρ- / -α

B | inserire la desinenza 
del nominativo

assente (zero) σωτηρ- + /

σωτήρC | vocale già lunga



�10

Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante
DA RICORDARE

Ἅλς, ἁλός (“mare” al sing., “arguzie” al plur.”) è l’unico tema in -λ-.  
Insieme a µάρτυς, µάρτυρος (“testimone”) è l’unico tema in liquida con nominativo sigmatico.

Alcuni temi in -ρ-:
• πατήρ, πατρός, padre

• µήτηρ, µητρός, madre

A | µήτηρ grado allungato

B | µητρ- / ός

grado normale

hanno tre gradi apofonici:
allungato (η) al nominativo; zero al genitivo e dativo; normale (ε) negli altri casi.

• θυγάτηρ, θυγατρός, figlia

• γαστήρ, γαστρός, ventre

grado zero

C | µητέρ- / α



�11

Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante
3 | Per risalire al nominativo di un sostantivo con tema in sibilante ricordiamo che:

• bisogna isolare la terminazione, non la desinenza, poiché σ, a contatto con le desinenze 
di alcuni casi, subisce due tipi di modifiche

• le uscite del nominativo sono tre, a seconda che σ sia preceduto da ε, ο, α.

si elide davanti 
ad altro σ (dat. plur.)

2
scompare tra vocali

(tranne al nom./voc. sing.)

1

temi in -ασ- 
= nominativo -ας

C
temi in -εσ-  

= nominativo -ος

A
temi in -οσ-  

= nominativo -ως

B
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante
A | Temi in -εσ-

1 | nomi neutri nominativo -ος

2 | unico nome femminile nominativo -ης

nominativo -ης

θέρει θερ- / -ει θερ- + -ος τὸ θέρος
τριήρους τριηρ- / -ους τριηρ- + -ης ἡ τριήρης

3 | nomi propri maschili

Σωκράτει Σωκρατ- / -ει Σωκρατ- + -ης ὁ Σωκράτης

1 |

2 |

3 |
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante

Le terminazioni dei sostantivi in temi -εσ- possono confondersi con desinenze 
di altre declinazioni.

DA RICORDARE:

γένος, casi diretti neutro sing. ἐλπίδος, gen. temi in occlusiva 3a decl.

γένους, gen. sing.

γένη, casi diretti neutro plur.

ἄνθρωπος, nom. sing. masch. 2a decl.

ἀνθρώπους, acc. plur. masch. 2a decl.

κώµη, nom./voc. sing. femm. 1a decl.
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Il nominativo dei temi in nasale, liquida e sibilante
B | Temi in -οσ-

nomi femminili nominativo in -ως

αἰδοῦς αἰδ- / -οῦς αἰδ- + -ως ἡ αἰδώς

C | Temi in -ασ-

nomi neutri nominativo in -ας

κρεῶν κρε- / -ῶν κρε- + -ας τὸ κρέας
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